



Dossier de presse Journée Mondiale de l'Océan- 8 juin 2009



- Journée mondiale de l'Océan
- Actions en Martinique
- Les partenaires

Contacts presse :

Félicie David - Office De l'Eau – Port : 06 96 35 37 52
7 avenue Condorcet - BP 32 - 97201 Fort de France Cedex
Tél. :0596 48 47 20 - Fax: 0596 63 23 67
contact@eamartinique.fr - <http://www.eamartinique.fr>

Pour les actions des clubs de plongées :

Jean-Marie BERTOT - Président CREBS
Tel 06 96 26 96 93v - crebsmartinique@yahoo.fr



Journée Mondiale de l'Océan

Qu'est ce que la journée mondiale de l'océan ?

Chaque année, le 8 juin est célébrée la Journée Mondiale de l'Océan. Cette journée fut proposée au sommet de Rio en 1992 par le Canada. Elle est une initiative du Réseau Océan Mondial, créé en novembre 2002, qui regroupe les organisations s'adressant au public et soucieuses de l'avenir de la Planète Bleue (aquariums, centres de découverte de la mer, agences de l'eau, associations...).

Depuis, la Journée Mondiale de l'Océan est devenue un symbole sans toutefois être définitivement officialisée : c'est une véritable **fête de la Mer** afin de sensibiliser sur des thématiques environnementales pour lesquelles il est crucial d'agir à l'échelle mondiale.



PASSEPORT POUR L'OCÉAN



La Journée Mondiale de l'Océan, une journée pour agir et s'engager en tant qu'acteur responsable !

Un « Passeport de l'Océan » est ainsi distribué aux participants, qui s'engagent en échange à effectuer un certain nombre d'actions concrètes (y compris au niveau domestique) en faveur de la préservation des mers et océans.

Avec le passeport pour l'océan, je m'engage à respecter mon environnement par des actions et des gestes simples et je contribue à un avenir durable de l'océan et de la planète.

... Dans le monde

Mobiliser le plus large public à l'échelle mondiale pour inciter à un nouveau comportement respectueux de l'environnement et favoriser ainsi une utilisation raisonnée et durable de l'océan, tel est l'objectif principal du Réseau Océan Mondial.

Constat :

- L'état de l'Océan Mondial est alarmant : il ne cesse pas de dégrader.
- Les populations de poissons baissent fortement, les récifs coralliens se dégradent et les pollutions menacent toujours la vie marine.
- L'environnement de la Planète s'en trouve affecté, notre environnement quotidien également.

Il n'est plus acceptable de laisser les activités humaines dégrader l'océan : il y a urgence à agir **pour la Planète, pour l'Océan... et pour nous !**

Le 8 juin de nombreuses actions de sensibilisation ont lieu à travers le monde : en France, en Martinique, en Guyane, à la Réunion, à Cuba, en Cameroun, en Polynésie...

Thème 2009 : océan et changement climatique

Le thème général de cette journée est « L'océan et les changements climatiques », autour du slogan « Un climat, un océan, un futur ».

Nous vivons sur une planète bleue, dominée par l'océan qui couvre 70 % de sa surface. L'océan du monde et le climat sont inextricablement liés : l'océan joue un rôle crucial dans le maintien du climat de la Terre et la vie océanique est vulnérable au changement climatique. De même, dans notre monde où tout est lié, l'océan nous affecte et nous affectons l'océan.

Un océan en bonne santé, aide à absorber le dioxyde de carbone en excès, régule la température et le climat, sans oublier qu'il nous fournit des emplois et des ressources alimentaires.

http://www.theoceanproject.org/wod/wod_theme.php (thème 2009)
et <http://www.worldoceannetwork.org/> (JMO en général)

Les actions en Martinique

Appels à projets JMO 2009 - ODE

Dans le cadre de sa mission d'information dans le domaine de la gestion de l'eau, l'Office De l'Eau Martinique a lancé un appel à projets à cette l'occasion.

Le thème retenu cette année par le réseau mondial de l'Océan est "Un Océan, Un Climat, Un Futur" qui traitera entre autres du réchauffement climatiques et ses conséquences sur l'Océan qui se font ou se feront ressentir sur notre vie de tous les jours...

*****Remise du Trophée Journée Mondiale de l'Océan 2009, le vendredi 12 juin à 18h00 au jardin des papillons au Carbet dans le cadre d'Ekoclap 1^{ère}, festival du film d'environnement*****

->www.ekoclap.net

Trois actions de sensibilisation ont été retenues par le jury :

La mer n'est pas si loin de nous - Association Eco-civisme

****Mercredi 10 juin 2009 de 14h à 19h30** sur le Front de mer de la Ville de Fort-de-France (le Malécon)

Une journée avec un Programme d'activités : composé d'exposition, d'animations autour de la mer et de sa biodiversité, d'intervention sur l'impact du changement climatique sur les océans, un espace est aménagé type stand ou petit village, dans lequel se trouve :

- ▶ L'exposition Tortues marines d'information de l'ONCFS.
- ▶ Projection « En directe des fonds marins ».
- ▶ Animations autour du défi pour la terre et du passeport de l'océan.
- ▶ Intervention débat sur le changement climatique en début de soirée.
- ▶ Un fond documentaire : affiches, de jeux, de plaquettes ...

• *Frantz Sinseau, Eco-Civisme, Quartier Cité Dillon, FA 317 rue Solitude la Mulâtresse, 97200 Fort de France - Tél. : 05 96 71.49.21 Fax : 05 96 48.44.82 ecocivisme972@orange.fr - www.eco-civisme.org*

Prézèvé bodlanmè pou dimen... - Comité de Randonnée Pédestre CRPM

****le jeudi 11 juin 2009 à Sainte-Anne**

Action intitulée « *Prézèvé bodlanmè pou dimen...* » pour les scolaires.

****Objectifs :**

- ▶ Sensibiliser les enfants au milieu marin par la connaissance de ses fonds et de sa biodiversité
- ▶ Découvrir des espèces marines et leur rôle dans l'écosystème local.
- ▶ Agir pour une meilleure gestion des ressources de la mer et faire adopter un comportement durable

****Contenu Randonnée-découverte autour de la faune et la flore du littoral / Circuit Fond**

Moustiques – Anse Caritan

- ▶ Observation des laisses de mer
- ▶ Visite du Jardin de la Mer (découverte des richesses...)

• *Patrick Voltine - CRPM - 9 Bd du Général de Gaulle - B.P. 1003 - 97247 Fort de France Cédex
Tél / Fax : 0596 70 54 88 - E-mail : CDRP.MARTINIQUE@wanadoo.fr*

Opération Océancitoyen - Association SEVE Projet lauréat du trophée JMO2009

****entre le 8 et 14 juin au Marin**

Marine du Marin (usagers et scolaires) : sensibilisation sur 4 jours en 2 étapes :

▶ Formation d'ambassadeurs de l'océan qui sillonneront la marina pour sensibiliser : 3 jours de sensibilisation en milieu scolaire - 5 classes (exposition, film, diaporama,...) et sélection des 40 ambassadeurs.

▶ Action sur site dans la marina : visite, enquête, sensibilisation ... Pour laisser une trace : création d'un panneau d'information sur la marina

• *Association SEVE, Résidence Riviera, Bât. 1, n°40 Acajou, 97232 Le Lamentin
Christelle BERANGER, 0696 31 66 66 – E mail : mail.associationseve@gmail.com*

Action des clubs de plongée : Agissons ensemble contre les déchets, Les plongeurs témoignent. – Le 14 juin 2009

La CREBS (Commission Régionale Environnement et Biologie Subaquatique) fait partie du COMASSUB (Comité Martiniquais des sports Subaquatiques) affilié à la FFESSM (Fédération française d'études et de sports sous-marins), Fédération délégitaire du Ministère des sports. Elle a pour mission d'organiser cette journée auprès des clubs de plongées.

Les plongeurs témoignent de ce qui se trouvent sous la surface. C'est l'occasion d'expliquer, de montrer les beautés du monde sous marin (flore et faune) mais aussi de sensibiliser le grand public à la protection de la planète.

80 % des débris trouvés en mer proviennent de la terre.

75 % des débris trouvés en mer sont en matière plastique.

Profitez de cette journée pour rencontrer des passionnés du monde sous marin et de découvrir ce qui se trouve sous la surface. Ce sera l'occasion d'apprendre quelques gestes éco citoyens.

Objectifs : sensibiliser le plus grand nombre à la problématique des macros déchets.

1. *Mobiliser* : dans le monde entier des actions ont lieu simultanément. La FFESSM s'associe à la Journée Mondiale de l'océan. Nous devons mobiliser nos plongeurs, leurs familles, leurs amis.
2. *Agir* : Agir ensemble en participant activement à la Journée Mondiale de l'Océan, Remonter les macro déchets et les détritrus trouvés sur les fonds marins.
3. *Informers*, le plus grand nombre, c'est-à-dire :
 - « Mieux connaître pour préserver ». Chacun peut s'informer sur les menaces qui pèsent sur l'équilibre marin et apprendre ainsi à le respecter.
 - « Energie, déchets, déplacements, chaque geste compte ». Des gestes simples, quotidiens, sont à la portée de chacun : éviter les emballages inutiles, trier des déchets, économiser l'énergie, participer à des actions en faveur de l'environnement.
 - « Préserver l'eau de la source à l'océan ». Permettre à tous un accès à une eau potable de qualité et éviter le gaspillage et la pollution de l'eau.

Cette année, 8 clubs de l'île s'associent à cette démarche nationale et internationale. Chaque club organise sa journée en fonction du lieu, des personnes mobilisées, de l'impact grand public.

• *Jean-Marie BERTOT, Président CREBS- crebsmartinique@yahoo.fr*

Cette année 5 clubs de l'île s'associent à cette démarche nationale et internationale.

- Le CRESSMA (Port Cohé) : animation à Schoelcher
- Papa d'Ilo (St Pierre)
- Le CSM (Pointe des nègres)
- Natiyabel (St Anne)
- Le CSCP (Case Pilote)

Détails par club :

- Le CRESSMA (Centre régional d'études et de sports sous marins des Antilles)- Fort de France
 - **Le CRESSMA, en partenariat avec la commune accueillent le public, le 14 juin de 10h à 16h sur la plage du bourg de Schoelcher.**

✓ *Information et sensibilisation du public*

Grâce aux échanges et à l'animation d'ateliers pédagogiques pour petits et grands, ils informent sur la gestion de la mer et des déchets et répondent aux questions de chacun.

Les participants qui le désirent, adultes et enfants, se voient remettre « le passeport de citoyen de l'océan », véritable acte d'engagement sur des gestes concrets, pour la planète et la protection de la mer. Ceux qui le souhaitent pourront aussi s'inscrire au répertoire mondial des citoyens de l'océan !

✓ *Ateliers pédagogiques*

Ces ateliers permettent au public de tous âges de tester et développer leurs connaissances sur l'océan et la vie sous-marine, de façon ludique, concrète et interactive. Les animateurs du CRESSMA proposent différents thèmes à travers des supports pédagogiques variés, jeux, démonstrations, réalisés sur place.

A la clé, des baptêmes de plongée à gagner ! (N.B. baptêmes réalisés sur place par des moniteurs bénévoles titulaires d'un brevet d'Educateur Fédéral de la FFESSM (Fédération française d'études et de sports sous-marins).

✓ *Collecte de déchets marins sous l'eau*

Le contenu de la collecte de déchets est ensuite trié par durée de biodégradabilité, pesé et recensé en détail dans une fiche de l'ODEMA (Observatoire des déchets en milieux aquatiques). Ainsi, pour la troisième année consécutive, la Martinique participe au recensement mondial des déchets marins !

• *CRESSMA, Fort de France – Valérie Vigier: 06 96 31 40 02 - www.cressma.com*
Responsable section biologie sous marine CRESSMA : Christian HIBADE 0696 435 009
Président du CRESSMA : Cyril EICHELBRENNER 0696 342 253

• **Papa D'lo, club associatif de Saint Pierre**

✓ *9h Nettoyage des Fonds Marins tél. 0696 92 07 39.*

- Rendez-vous au Club de Plongée PaPa D'Lo avec Jaques-Yves Imbert à 9 h à Saint- Pierre. Plongeurs (tous niveaux) avec licence + certificat médical. Vente de photos sous-marines et de cartes du patrimoine sous-marin de la Martinique.

✓ *9h30 Nettoyage de la Plage (venez avec votre sac poubelle)*

- Rendez-vous devant le Club de Plongée PaPa D'Lo à 9 h 30 à Saint-Pierre avec Sylvie

- contact Sylvie Esthétique tel 0596 78 21 65

✓ *12h remise des prix du concours de dessin à la Vague*

- Concours de dessin d'enfants jusqu'à 12 Ans « Dessine moi l'Océan » à remettre avant le 7 juin dans les commerces suivants : Clinique vétérinaire, Sylvie Esthétique, Colibris Cyber Snack, Angie boutique, ND coiffure, Kfe in, ARK sarl

- Décoration des vitrines de Saint-Pierre Thème l'Océan avec les dessins d'enfants

✓ *12h30 Conférence sur les otaries à la Vague*

- Conférence de 30 minutes « Un an chez les Otaries » avec Jean-Marie Saurel

- Que font-elles pendant l'année ?

De la naissance à l'adolescence, que font les bébé ?

Les otaries et l'eau, de formidables plongeuses.

Que peuvent nous apprendre les otaries ?

✓ *13h repas à la Vague*

- une véritable fête de la Mer et de ses richesses échanges d'idées.

• *Papa D'lo à Saint Pierre – Tél. : 05 96 78 12 06 - contact@papadlo.com*

• **Le CSMM « Le Nautilus », CSMM - Club Sportif Militaire de la Martinique, Fort de France**

✓ *Information et sensibilisation du public*

Les bénévoles du CSMM accueillent les militaires dès 10 h à sa base de la pointe des nègres.

✓ *Jeu concours*

- Un jeu concours organisé sur place permet de gagner une plongée d'initiation de découverte des fonds marins. 6 plongées sont à gagner. Les moniteurs qui accompagnent les gagnants sont des bénévoles formés et titulaires d'un brevet d'initiateur Fédéral de plongée de la FFESSM (Fédération française d'études et de sports sous-marins).

✓ *Collecte de déchets marins sous l'eau*

- Le CSMM participe pour la première fois à la JMO, mais pratique la collecte de débris 2 à 3 fois par an!

• *CSMM « Le Nautilus », Fort de France, Tél./Fax : 0596 61 95 47, nautilus972@wanadoo.fr*

• **Actions de NATIYABEL pour cette journée**

Pour la Journée Mondiale de L'Océan nous avons l'habitude de faire du nettoyage en partenariat avec les Pêcheurs et la mairie de Sainte-Anne.

Pour la JMO 2009 et en partenariat avec la ville de Sainte-Anne, Natiyabel va, en plus, initier des jeunes à la plongée sous marine avec :

- un baptême de plongée,
- de la photo sous-marine
- une initiation à la biologie marine
- la remise du Passeport ' Citoyen de l'Océan.

A partir cette date (JMO), nous formerons ces jeunes à la plongée sous-marine en les sensibilisant à la biologie marine, tout au long de l'année. Nous pensons ainsi les préparer à apprécier et protéger leur Nature. Nous espérons qu'ils pourront initier leur propre projet pour la JMO 2010.

Nati ya bel, fok i rété bel ba ich nou tou !

• *www.natiyabel.com - tél : 0696 366 301*

Le CSCP, Club Subaquatique de Case Pilote ----> *A confirmer*

- Pour le 14 juin nous prévoyons de faire un nettoyage de la plage de Vetiver en collaboration avec la municipalité de Case Pilote mais je n'ai pas encore pu voir le Maire qui est absent du département, donc je préfère avoir l'attache de la Mairie avant diffusion presse.
- Simultanément nous ferions peut être un nettoyage "casiers" de la zone de cantonnement, mais là aussi j'attends la réponse des pêcheurs de Case Pilote qui s'occupent généralement de l'autorisation des affmar.

• Club Subaquatique de Case Pilote Tél. : 05 96 78 73 75 - cscp-plongee@rocketmail.com

L'ODE

Créé le 10 juillet 2002, l'Office De l'Eau Martinique est un établissement public local rattaché au Département. Il est présidé par le président du Conseil Général, le sénateur Claude Lise.

L'Office De l'Eau a pour mission d'améliorer la connaissance et de fédérer des actions autour de la ressource en eau, des milieux aquatiques et littoraux et de leurs usages.

L'Office De l'Eau a les missions suivantes :

- ✓ Selon le principe pollueur-payeur, l'Office collecte des redevances et redistribue des aides qui permettent le financement d'actions de préservation de la ressource en eau.
- ✓ L'étude et le suivi des ressources en eau, des milieux aquatiques et littoraux, et de leurs usages,
- ✓ Le conseil et l'assistance technique aux maîtres d'ouvrages, l'information et la formation pour éveiller une conscience collective autour de l'eau,
- ✓ La programmation et le financement d'actions et de travaux dans le cadre du programme pluriannuel d'intervention.

Quelques actions

- ◆ Des démarches de territoire telles que la gestion rationnelle de l'eau sur le Bassin versant du Galion, sur la côte Nord Atlantique de l'île ; l'étude préalable au Schéma Départemental de Vocation Piscicole qui définit des actions pour protéger la faune et la flore des rivières.
- ◆ Des actions d'information et de sensibilisation: organisation de journées de sensibilisation: campagnes médiatiques, animations en milieu scolaire ou associatif, information des professionnels ...
- ◆ Pour aller plus loin, l'ensemble des acteurs de l'eau a souhaité créer un observatoire de l'eau, qui diffusera les données sur l'eau.
- ◆ En matière de coopération internationale, l'Office participe à la mise en œuvre d'une démarche de gestion concertée de l'eau dans la Caraïbe.

Les clubs de plongées



La **CREBS (Commission Régionale Environnement et Biologie Subaquatique)** fait partie du COMASSUB (Comité Martiniquais des sports Subaquatiques) affilié à la FFESSM (Fédération française d'études et de sports sous-marins), Fédération délégataire du Ministère des sports.

Cette Commission regroupe des plongeurs sensibles à leur environnement et curieux du monde sous marin qui les entourent lors de leurs incursions dans le monde de Neptune. Son rôle est de développer et favoriser la connaissance, l'étude et la protection du monde subaquatique. De promouvoir auprès de tous les plongeurs et du public le respect des milieux aquatiques.

- Ses moyens se déclinent suivant cinq axes :

- Actions Régionales
- Stages diplômants
- Stages non diplômants
- Autres actions hors formation
- Activités en association

Le CRESSMA, un club de plongée associatif qui bouge !



CRESSMA
Plongée associative en Martinique

Après bientôt 47 ans d'existence, le CRESSMA (Centre régional d'études et de sports sous-marins des Antilles), premier club de plongée créé en Martinique (en 1961) est toujours dynamique ! Comme toute association, c'est grâce au nombre et à la motivation des adhérents à s'investir et à bénéficier des activités proposées.

Depuis sa création, le CRESSMA est affilié à la FFESSM (Fédération française d'études et de sports sous-marins). Il propose des initiations à la plongée (le fameux « baptême de plongée », réalisé avec 1 moniteur pour 1 « baptisé ») et, en tant qu'école de plongée, la préparation aux différents brevets de plongeurs (aussi appelés « niveaux »). Ces différents brevets permettent de se former progressivement pour ensuite pratiquer la plongée (exploration) en toute sécurité, avec un guide habilité ou en autonomie, selon le niveau obtenu.

Depuis 5 ans, le CRESSMA a diversifié ses activités en créant une section « biologie sous marine » qui étudie la faune et la flore subaquatiques en général et celles de la Martinique en particulier. Les exposés, réalisés « au sec » dans un esprit convivial sont suivis de plongées d'observation en milieu naturel. La section biologie du CRESSMA participe notamment au recensement des tortues marines.

Depuis plus d'un an, le CRESSMA héberge les activités de formation, de perfectionnement de la Commission Régionale Environnement et Biologie Subaquatique (CREBS).

Pour tout renseignement vous pouvez joindre le CRESSMA au 0696 31 40 02.

Papa D'Lo, une Association... de Passionnés !

Le Club Papa D'Lo est une association de type loi 1901 (c'est une association à but non lucratif) dont le but est de promouvoir la plongée sous-marine par le biais de sorties, formations, baptêmes, ... mais aussi de découvrir l'histoire de Saint-Pierre par ses épaves, la faune et la flore des Caraïbes.

Pour pouvoir plonger avec nous, il faut devenir membre de l'association. L'encadrement est effectué par des moniteurs diplômés fédéraux et/ou d'Etat.

Le Club de plongée Papa D'Lo est basé à Saint-Pierre à la Martinique, petite commune de la côte nord caraïbe de l'île. La base est située en bord de mer, entre le Marché et les Ruines du Figuier.

Contacts : Papa D'Lo Club de Plongée 102 Rue Bouillé 97250 Saint-Pierre

Téléphone du club: 05 96 78 12 06 - E-Mail: contact@papadlo.com

SECTION PLONGEE « LE NAUTILUS » - CSMM

La section plongée « Le Nautilus » fait partie du Club Sportif Militaire de la Martinique (C.S.M.M.), association loi de 1901.

Elle est affiliée à la Fédération Française d'Etudes et de Sports Sous Marins (FESSM) sous le numéro 01-02-002 et agréée par la Direction départementale de la Jeunesse et des Sports sous le numéro 97228697.

L'activité plongée au sein du CSMM existe depuis plus de 35 ans. Les locaux du club sont situés sur le site de la Pointe des Nègres à Fort de France.

Le nombre d'adhérents est de 230 en 2008. L'accès est possible aux non militaires sur cooptation.

Les activités proposées : elles sont variées et sont encadrées par des plongeurs chevronnés (MF2, MF1, Initiateurs, AFBS,...) avec un mot d'ordre : le plaisir en toute sécurité.

- Les plongées d'exploration

Son implantation sur la Côte Caraïbe, au centre de la Martinique, permet au club de proposer 36 sites de plongées d'exploration entre le rocher de la Perle au Nord et celui du Diamant au Sud.

Ces plongées peuvent se faire de jour comme de nuit.

- Les formations techniques

Le plan d'eau devant le club autorise tout type de formation, du baptême au niveau 4.

Régulièrement des formations d'encadrants sont organisées : Initiateurs et stagiaires MF1.

Les enfants ne sont pas oubliés, du plongeur de bronze au plongeur d'or.

- La biologie subaquatique

Encadrées par des animateurs diplômés FFESSM, des séances d'initiation à la « Bio » sont proposées aux adhérents et extérieurs tout au long de l'année.

Protection de l'environnement

Tous les trimestres, une journée de nettoyage des fonds sous marins autour du club est organisée. De plus, la section participe aux actions de protection du milieu marin dans le cadre des Journées mondiales de l'océan.

✓ Les moyens

La section plongée dispose de :

2 bateaux : 1 bateau de 20 places (350 ch.), 1 zodiac 8 places (30 ch.),

1 compresseur 32 m3

52 bouteilles (de 6 litres à 18 litres)

Des gilets enfants et adultes

Contacts : Le Nautilus – Pointe des Nègres – Fort de France – Tél : 05 96 61 95 47 – www.nautilus-plongee972.com

NATIYABEL



Natiyabel est un centre de plongée basé sur une petite plage du bourg de Sainte-Anne, au milieu des cases de pêcheurs et derrière le marché local.

Natiyabel est une structure agréée par la FFESSM* et la DDJS* et propose formations et explorations en plongée subaquatique pour tous, néophytes et confirmés.

Natiyabel c'est la plongée pur plaisir, mais aussi un engagement pour la popularisation de la plongée et la Protection de la Nature en Martinique.

Contacts : Visitez natiyabel (la nature est belle en créole) sur www.natiyabel.com

Tél : 0696 36 63 01

Le Club Subaquatique de Case Pilote (CSCP)



Il a été créé le 28 août 1985, date de sa parution au journal officiel. Il est affilié à la FFESSM et agréé par le ministère de la jeunesse et des sports.

L'implantation du club à Case-pilote a été décidée par la municipalité et les pêcheurs de Case Pilote. Le club fut d'abord situé sur le port, puis à dû déménager lorsque l'entreprise "Poisson Pilote Industrie" s'est implantée sur le lieu de l'ancien hangar des pêcheurs.

D'entrée, le club s'est orienté vers les formations de plongeurs (niv I,II,III,IV) et de cadres (initiateurs, MF1). Il s'est orienté également vers des actions visant à promouvoir la plongée auprès des jeunes Antillais. Il a offert des stages à des enfants et adolescents, en étant le support fédéral de la section sportive du lycée de la Pointe des Nègres (92-97 et de nouveau depuis 2000) et en menant des actions avec l'Institut Universitaire de Formation de Maîtres. D'autres stages ont été organisés pour les pêcheurs de Case-pilote (88-89) et pour le Parc National Régional de la Martinique, dans le cadre de la formation professionnelle des enseignants (1990). Le club a eu l'occasion également de proposer des sessions de baptêmes gratuits lors de fêtes patronales Case Pilote et à Madiana.

Rédaction : F. DAVID, ODE - programme des clubs, Jean-Marie BERTOT, Président CREBS